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Начнется день с автопробега, 
посвященного 80-летию 98-й 
гвардейской  Свирской воздуш-
но-десантной дивизии. Колонна 
из 80-ти автомобилей проследует 
по центральным улицам города.

Движение стартует в 
8 утра  по проспекту Ленина (от 
перекрестка с улицей Батури-
на) через улицу Карла Маркса, 
Шереметевскому проспекту к 
мемориалу Героям фронта и 
тыла, где машины выстроятся в 
символичную цифру «80». Затем 
колонна проследует по Шере-
метевскому проспекту через 
площадь Революции к площади 
Пушкина. Завершится автопро-
бег в 9:00.

В 10.45 будет дан старт лег-
коатлетическому пробегу «Крас-
ный рубин в Золотом кольце». 

Его маршруты составляют 2,5 и 
6 километров. В забеге вместе 
с ивановцами примут участие 
легкоатлеты из городов «Золото-
го кольца» России. 

Главным событием станет 
легкоатлетическая эстафета 
«Рабочий край», посвященная 
празднованию 79-й годовщи-
ны Победы в Великой Отече-
ственной войне. В этом году 
первомайская эстафета пройдет 
в Иванове в 90-й раз. В оргко-
митет поступили 93 командные 
заявки.

 Во время официальной 
церемонии открытия эстафеты 
в стартовом городке состоится 
процедура гашения юбилейной 
открытки, выпущенной Почтой 
России тиражом в тысячу экзем-
пляров.

Откроется эстафета пара-
дом легкоатлетов из команд 
учащихся образовательных 
учреждений, предприятий и 
организаций, ветеранов спорта, 
а также военнослужащих. 
Маршрут эстафеты пройдет 
по традиционному кругу от 
площади Революции по про-
спекту Ленина, через улицу 
Карла Маркса по Шереметев-
скому проспекту и до площади 
Революции.

В 13.30 часов по маршруту 
первомайской эстафеты старту-
ет ежегодный велопарад. Сбор 
участников начнется в 13.00 на 
перекрестке улиц Крутицкой и 
10 Августа.

Завершится праздничная 
программа 1 мая в 22.00 красоч-
ным салютом.

ОТ СТАРТОВ 
ДО САЛЮТА

1 мая ивановцев ожидает насыщенная 
программа мероприятий

ПРОЕЗД В ТРОЛЛЕЙБУСЕ – 
28 РУБЛЕЙ

С 1 мая размер платы за одну поездку в 
городском электрическом транспорте вырастет.

В последний раз стоимость проезда в 
троллейбусах индексировалась 1 января 
2023 года. Тогда подорожание сосотавило 
также на 2 рубля. 

В соответствии с постановлением 
администрации города Иванова изменится 
стоимость электронного проездного билета для 
льготных категорий граждан. Для обучающихся 
общеобразовательных организаций он будет 
стоить 347 рублей, для студентов – 485 рублей. 
Пенсионеры смогут приобрести льготный 
проездной за 800 рублей в месяц. Месячный 
электронный проездной билет будет стоить 
1341 рубль.

Девушки, послушаем 
мужчин 

Недавно я была свидетелем 
разговора одной мужской ком-
пании. Беседовали громко, не 
скрывая своих эмоций, и вообще, 
не стесняясь в выражениях. А 
речь шла о том, что наконец-то 
пришла весна, и женщины на-
дели платья и юбки. 

– Ну, вот хоть что-то красивое 
появилось, цветастое, а то все 
серо-темное.

– Это у них такая мода – «уни-
секс».

– Да уж, наденут куртки, 
кепки, да еще и рваные джинсы – 
не поймешь, то ли пацан, то ли 
девушка.

– Сейчас стали хоть от мужи-
ков отличаться. 

– Хоть ноги можно посмотреть, 
туфли, каблучки. А то все кеды 
да кроссы.

Мужики обсуждали моду ко-
ряво и даже грубовато, хохотали 
и подбирали неуместные срав-
нения, но в целом было понятно – 
они соскучились по нежному, 
женственному, весеннему образу. 

Позже я спросила у своих 
мужа и взрослого сына, у коллег 
по работе и некоторых друзей 
и мужей подруг: «Это и правда 
важно для вас? Так прямо хочет-
ся видеть на нас платья?».

И абсолютно все участники 
моего мини опроса ответили 
однозначно – да!

Я,  действительно,  была 
удивлена такому мужскому еди-
нодушию и решила посмотреть: а 
что там вообще говорят по этому 
поводу социологи.

Оказалось, 82% опрошенных 
мужчин предпочитают любую 
одежду, которая принципиаль-
но отличает женщин – платья, 
сарафаны, юбки, чулки и полу-
прозрачные блузы.

Они голосуют за облегаю-
щие силуэты, мягкие, приятные 
на ощупь ткани. Причем 78% 
нравятся любые светлые тона, 
красный цвет и расцветка в 
цветочек.

80% опрошенных предста-
вителей сильной половины 
высказались за офисный стиль – 
строгие блузы, юбка-карандаш и 
жакет по фигуре и каблуки. 

А вот спортивный стиль и 
милитари – это как раз то, что 
мужчинам не нравится в женских 
гардеробах. 

Так стоит ли прислушаться к 
пожеланию? Думаю, однозначно, 
стоит и точка. Хорошо, что они 
вообще есть у наших мужчин. И 
для кого еще нам стараться быть 
красивыми, как не для них? Осо-
бенно весной.

Ольга Хрисанова
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Завершилась  
«Студенческая весна»

Финальное шоу 57-го ежегодного фестиваля состоялось 
в Ивановском музыкальном театре. На гала-концерте 
были представлены более тридцати творческих номеров в 
вокальном, инструментальном, танцевальном, театральном 
направлениях. На одной сцене выступали школьники, 
студенты колледжей и вузов.

В этом году фестивальная программа объединила более 
500 студентов высшего и среднего профессионального 
образования. Участвовали студенты семи государственных 
вузов и филиалов, а также более тридцати 
профессиональных образовательных организаций. 
Также на площадках студенческого фестиваля состоялся 
региональный этап «Российской школьной весны» для 
учащихся в возрасте от 12 лет до 18 лет.

Наибольшее количество баллов в фестивале 
«Студенческая весна – 2024» набрал творческий коллектив 
Ивановского колледжа культуры. Лауреатами II степени 
стали творческие коллективы Ивановского художественного 
училища им. М.И. Малютина и Ивановского музыкального 
училища (колледжа).

В направлении «Конкурсная программа образовательной 
организации» Гран-при присвоено Ивановскому 
государственному химико-технологическому университету. 
Также дипломами отмечены: Ивановский государственный 
университет и Ивановский государственный энергетический 
университет им. В.И. Ленина (лауреаты первой степени); 
Ивановский филиал Российского экономического 
университета им. Г.В. Плеханова (лауреат второй степени).

Победители регионального фестиваля войдут в состав 
делегации Ивановской области для участия в национальном 
финале XXXII фестиваля «Российская студенческая весна», 
который пройдет в мае-июне для студентов вузов в Саратове, 
а для студентов колледжей – в Ставрополе.

  Ивановский акцент

  слово мэра

Пишите на почту редакции  
rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

Новый скалодром
Дорогие читатели! Завершаем 

реконструкцию городского скалодрома 
в центре детского развития «О’мега». Ла-
зание на скорость, на трудность,  боулде-
ринг - на новом скалодроме можно будет 
тренироваться во всех дисциплинах 
скалолазания.

Все капитальные работы (укрепле-
ние внешней стены, замена пола, систем 
теплоснабжения и освещения) завершены, 
сейчас подрядчик ведет монтаж стендов. 
Все оборудование сертифицировано 
и подобрано специально для нашего 
зала - мало кто сейчас помнит, но в свое 
время Дом пионеров был переоборудо-
ван из жилого здания и спортивный зал 
получился уникальных нестандартных 
размеров.

Предыдущее оборудование ска-
лодрома послужило больше 30 лет, 
новый зал ждут не только дети, но и 
спортсмены всей нашей федерации ска-
лолазания.

Открывать зал планируем уже после 
майских праздников. Вместе с ним 
преображение коснулось всего блока по-
мещений - выделили раздевалку, санузел, 
отремонтировали несколько соседних 
кабинетов. Над эстетикой всего про-
странства сейчас работает художник.

Все работы мы проводили за счет 
городского бюджета в рамках программы 
развития образования.

Кроме этого, за городские средства 
мы в этом году завершили реконструк-
цию лыжной базы спортивной школы № 
5 на Харинке и сейчас ведем капитальный 
ремонт в будущем городском центре по 
обучению работе с беспилотниками, а 
также готовимся выполнить второй этап 
ремонта кровли спортшколы № 3.

К новому учебному году планируем 
открыть второй школьный «Квантори-
ум» в 6-м лицее, ремонт помещений мы 
выполняем за свой счет, а оборудование 
планируем приобрести уже в рамках 
федерального национального проекта.

Ремонт 13-й Березниковской улицы
В рамках проекта «Безопасные качественные дороги» начался ремонт 

улицы 13-я Березниковская от Торфяного переулка до дома № 59 по переулку 
Силикатному. Дорога важна как для жилого массива, так и для города в целом: 
немало ивановцев привозят детей в большой детский сад № 190. 

Как сообщил замглавы города Алексей Михайлов, протяженность 
ремонтируемого участка составляет 314 метров. Запланирована 
замена изношенного асфальтобетонного покрытия, обустройство 
автопарковок и тротуаров. Работы выполнены примерно на треть. 
Сейчас дорожники продолжают разработку «корыта» для обустройства 
пешеходных зон, расширения проезжей части и парковки. Ремонт улицы 
по муниципальному контракту должен быть завершен до окончания 
строительного сезона 2024 года.

«Сейчас в Иванове в рамках реализации национального проекта 
«Безопасные качественные дороги» работы идут более чем на десяти 
объектах улично-дорожной сети. Среди них улицы Спартака, Стрелковая, 
Сарментовой, 8-я Завокзальная, Жугина, Нефедова, Шустова и другие», – 
отметил Алексей Михайлов.

Банные тарифы
Постановлением городской 

администрации с 1 мая меняются 
тарифы на помывку, а также 
продолжительность (норматив) 
помывки в общих отделениях 
городских муниципальных бань:

– помывка в общих отделениях бань 
с парной – 360 рублей за 2 часа;

– пониженный тариф для 
пенсионеров, инвалидов и детей от  
7 до 14 лет – 180 рублей за 1,5 часа;

– тариф для детей в возрасте до 7 лет, 
а также детей из многодетных семей 
в возрасте до 14 лет по предъявлении 
удостоверения – 20 рублей за 1,5 часа 
помывки.

Открытые 
тренировки  
в парках

Городской парк культуры и отдыха 
им. Революции 1905 года  
(ул. Первых Маевок, 55) приглашает 
всех желающих в воскресенье  
28 апреля в 15.00 на массовую 
открытую тренировку по боксу. 
Бесплатное занятие проведут 
спортсмены Ивановской  
Федерации бокса.

Как отметили в федерации, 
тренировки по этому популярному 
виду спорта позволят улучшить 
технику ударов, координацию, 
прокачать мышечный тонус и укрепить 
здоровье. С собой рекомендуется 
взять питьевую воду и сменную 
одежду (тренировка будет активной).

Возрастное ограничение: 6+

Челябинские поисковики 
разыскивают 
родственников летчика-
ивановца

Активисты поискового отряда из Челябинска ищут 
родственников летчика-курсанта, погибшего в годы 
Великой Отечественной войны во время учебных 
полетов. Всего в списке поисковиков 15 военных. 
Среди них – Дмитрий Александрович Тарасов, чьи 
родители проживали в Иванове.

Как сообщила активист поискового отряда Роза 
Фаттахова, Дмитрий Тарасов проходил службу 
в Челябинской военной школе штурманов и 
стрелков-радистов авиации дальнего действия. В 
книге «История Челябинского высшего военного 
авиационного Краснознамённого училища 
штурманов» есть запись: «7.10.1943 года в районе 
аэродрома в авиакатастрофе погибли пилот-
инструктор мл. лейтенант Мартышкин Василий 
Михайлович, 1922 г.р. и курсант штурман Тарасов 
Дмитрий Александрович, 1925 г.р.».

По данным челябинского поискового отряда 
родители летчика проживали в Иванове. Мама – 
Сереброва-Соколова Нина Васильевна (04.03.1900 –  
02.04.1987), последние годы проживала в доме-
интернате села Богородское. Отец – Тарасов 
Александр Яковлевич (12.04.1897 – 18.01.1971) 
работал инженером на одном из ивановских 
заводов.

Контактная информация: Кленова Светлана 
Ильинична, тел. 8 (951) 467-14-94, электронная 
почта klenova67@inbox.ru (Красноармейский район 
Челябинской области),Фаттахова Роза, тел. 8 (961) 
796-84-42, электронная почта roza-fattahova@mail.ru, 
(г. Челябинск).
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На время проведения автопробега:
– по проспекту Ленина на участке от улицы 
Батурина до улицы Карла Маркса;

– по улице Карла Маркса на участке от про-
спекта Ленина до Шереметевского проспекта;
– по проспекту Шереметевскому на участке 
от улицы Карла Маркса до улицы 10 Августа;
– по улице 10 Августа на участке от Шереме-
тевского проспекта до проспекта Ленина;
по проспекту Ленина на участке от улицы 
10 Августа до площади Пушкина.

На время проведения 
легкоатлетического забега 
«Красный рубин в Золотом кольце»:
– по проспекту Ленина на участке от улицы 
Красной Армии до улицы Карла Маркса;

– по улице Карла Маркса на участке от про-
спекта Ленина до Шереметевского проспекта;
– по Шереметевскому проспекту на участке 
от улицы Карла Маркса до улицы 10 Августа;
– по улице 10 Августа на участке от Шереме-
тевского проспекта до проспекта Ленина);
– по проспекту Ленина на участке от улицы 

10 Августа до улицы Красной Армии;
– по проспекту Ленина на участке от улицы 
Красной Армии до улицы Крутицкой;

– по улице Крутицкой на участке от проспекта 
Ленина до Шереметевского проспекта;

– по Шереметевскому проспекту на участке 
от улицы Крутицкой до улицы 10 Августа;
– по улице 10 Августа на участке от Шереме-
тевского проспекта до проспекта Ленина;
– по проспекту Ленина на участке от улице 
10 Августа до улицы Красной Армии.

На время проведения 90–й традиционной 
легкоатлетической эстафеты 
«Рабочий край»:
– по проспекту Ленина на участке от улицы 
Красной Армии до улицы Крутицкой;

– по улице Крутицкой на участке от проспекта 
Ленина до улицы 10 Августа;

– по улице 10 Августа на участке от улицы 
Крутицкой до проспекта Ленина;

– по проспекту Ленина на участке от улицы 
10 Августа до улицы Красной Армии;
– по проспекту Ленина на участке от улицы 

Красной Армии до улицы Карла Маркса;
– по улице Карла Маркса на участке от про-
спекта Ленина до Шереметевского проспекта;
– по проспекту Шереметевскому на участке 
от улицы Карла Маркса до улицы 10 Августа;
– по улице 10 Августа на участке от Шереме-
тевского проспекта до проспекта Ленина;
– по проспекту Ленина на участке от улицы 
10 Августа до улицы Красной Армии.

В период проведения велопарада:
– по улице Крутицкой на участке от бульвара 
Кокуй до проспекта Ленина;

– по проспекту Ленина на участке от улицы 
Крутицкой до улицы Карла Маркса;

– по улице Карла Маркса на участке от про-
спекта Ленина до Шереметевского проспекта;
– по проспекту Шереметевскому на участке 
от улицы Карла Маркса до улицы 10 Августа;
– по улице 10 Августа на участке от Шереме-
тевского проспекта до улицы Крутицкой;
– по улице Крутицкой на участке от улицы 
10 Августа до бульвара Кокуй.

Как уточнили в городском комитете молодеж-
ной политики физической культуры и спорта, 
граждане, проживающие на указанных 
улицах, смогут выехать по улице Громобоя в 
перерывах между забегами. Время проезда 
будет определяться дежурными экипажами 
ГИБДД в зависимости от наличия на трассе 
участников легкоатлетических пробегов и по 
ходу движения колонны участников перво-
майского велопробега.

Также 1 мая в связи с проведением 
праздничного салюта с 21.00 и 
до окончания мероприятия ограничат 
движение:

– по проспекту Ленина на участке 
от улицы Демидова до улицы Почтовой;
– улице Жарова на участке от проспекта 
Ленина до улицы Кузнецова,
по улице Подгорной.

Администрация города просит ивановцев с 
пониманием отнестись к предстоящим ограни-
чениям и заранее выбирать маршруты объезда.

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ 
ПО ОДНОМАНДАТНЫМ ОКРУГАМ

Округ № 4: Елена Рясина 
13, 27 мая, 13:00–15:00, ул. Панина, 26а, 
по предварительной записи 
по тел.: 8 910 691 10 11, 8 910 691 15 11 (Дарья)
Округ № 7: Сергей Томс 
13 мая, 15:00–17:00, ул. Любимова, д.16а 
(МБОУ «Средняя школа № 5»).  
Прием граждан по предварительной записи 
по тел. 8-905-109-20-20
Округ № 8: Андрей Магницкий
30 мая, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
Округ № 9: Андрей Жеглов
23 мая, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
14, 28 мая, 16:00–18:00, пр. Ленина, 114 (ЦКиО), 
дистанционно, по предварительной записи 
по тел. 8 910 699 50 05

Округ № 10: Ольга Чибизова
17 мая, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
Округ № 12: Дмитрий Моисеенков
16 мая, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
Округ № 14: Наталья Климина 
13 мая, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
Округ № 15: Иван Андреев 
24 мая, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
Округ № 16: Владимир Козлов 
16 мая, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57

ГРАФИК ПРИЕМА ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА В МАЕ

Александр Кузьмичев, председатель Ивановской городской думы
31 мая, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

Галина Бочкова, заместитель председателя Ивановской городской думы
8 мая, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

Татьяна Петрова, заместитель председателя Ивановской городской думы
24 мая, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

Александр Бакакин
16 мая, 10:00–11:45, дистанционно, 
по предварительной записи 
по тел. 8 906 512 67 76 
Олег Мишагин
20 мая, 15:00–17:00, пл. Революции, 4,  
общественная приемная 
председателя партии «Единая 
Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
Владимир Синицын
13, 20, 27, 13:00–15:00, пл. Революции, 6,  
к. 915, по предварительной записи по 
тел. 41-13-98 
Артур Таракчан
3 мая, 9:00–11:00, пл. Революции, 4,  
общественная приемная 
председателя партии «Единая 
Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
Нина Троицкая
17 мая, 13:00–15:00, пл. Революции, 4,  

общественная приемная 
председателя партии «Единая 
Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
Евгений Ячменев
31 мая, 13:00–15:00, пл. Революции, 4,  
общественная приемная 
председателя партии «Единая 
Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
23 мая, 16:00–18:00, ул. Маршала 
Василевского, 6а (МБОУ «Средняя 
школа № 18»), по предварительной 
записи по тел. 8-901-683-35-65
Виктор Лисицын
23 мая, 18:00–20:00, пл. Революции, 6, 
к. 916, по предварительной записи 
по тел. 8-910-999-44-33 
Леонид Денисов
25 мая, 13:00–15:00, пл. Революции, 6, 
к. 913, по предварительной записи 
по тел. 8 910 668 85 08

Заявленные приемы будут проводиться по предварительной записи. Дополнительную информацию можно уточнить по тел. 30-05-11

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Честь и Родина 
превыше всего!

3 мая 98-й гвардейской Свирской 
Краснознаменной ордена Кутузова воз-
душно-десантной дивизии исполняет-
ся 80 лет. История легендарного воин-
ского соединения неразрывно связана 
с ивановским краем. Сегодня мы вос-
принимаем дивизию как часть нашего 
города и его судьбы. 

Годы существования соединения - 
это летопись ратных подвигов во имя 
свободы и независимости Отечества. 
«Крылатая пехота» завоевала себе не-
увядаемую славу на полях сражений 
Великой Отечественной войны и в ло-
кальных конфликтах.

98-я гвардейская Свирская воздушно- 
десантная Краснознаменная ордена Ку-
тузова дивизия была образована в мае 
1944 года. За годы войны формирова-
ние прошло с боями 550 км от Карелии 
до Чехословакии, участвовало в фор-
сировании реки Свирь, Свирско-Петро-
заводской и Венской наступательных 
операциях, овладело 69 населенными 
пунктами. 

В современное время военнослу-
жащие соединения были задействова-
ны в боевых действиях в Афганистане, 
на территории Чечни, в миротвор-
ческих операциях в Боснии, Косо-
во, Абхазии, Южной Осетии, Грузии, 
выполняли специальные задания пра-
вительства в республиках Закавказья 
и Средней Азии. 

Они с честью решают сложней-
шие задачи в ходе специальной во-
енной операции, в которой участ- 
вуют с самого ее начала. Ежедневно 
рискуя собой, наши Герои стоят на 
страже национальных интересов Ро-
дины, защищая нашу свободу и пра-
во на жизнь. И мы всегда будем бла-
годарны им за это. 

За участие в специальной военной 
операции особо отличившиеся бой-
цы дивизии, проявившие мужество и 
героизм при исполнении служебно-
го долга, удостоены государственных 
наград: медалей «За отвагу», Георги-
евских крестов, орденов Мужества и 
ряда других высоких наград. Девять 
военнослужащих, совершивших под-
виг, удостоены высших государствен-
ных наград – званий Героев России 
посмертно. 

Депутаты Ивановской городской 
думы стараются оказывать активную 
поддержку нашим военнослужащим, 
отправляя гуманитарную помощь на 
фронт, поддерживать их семьи. 

Уверен, что наши бойцы всегда бу-
дут доблестно стоять на защите наро-
да и родной страны, ведь они – насто-
ящая сила и гордость России!

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ ПО ЕДИНОМУ ГОРОДСКОМУ ОКРУГУ ИВАНОВО

Ограничения движения транспорта 1 мая
1 мая на время проведения массовых мероприятий с 7.00 до 15.00  

в центральной части города будут введены ограничения движения транспорта
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РАЗНОРАБОЧИЙ
на строительство 
дорог и мостов
 Ростовская область
 Краснодарский край
 Республика Башкортостан
 Пермский край
 Московская область

БЕСПЛАТНОЕ 
ПРОЖИВАНИЕ И ПИТАНИЕ
ПРЕДОСТАВЛЯЕМ ПРОЕЗД 
И СПЕЦОДЕЖДУ
ВЫПЛАТЫ 2 РАЗА В МЕСЯЦ

ЗАРПЛАТА 
от 90 000 руб.

ВАХТА
МОЖНО БЕЗ ОПЫТА

ре
кл

ам
а

ре
кл

ам
а

ПРИГЛАШАЕТ 
на постоянную работу 
МЕДИЦИНСКИХ 

СЕСТЕР 
по массажу 

и физиотерапии
Соц.пакет, 

своевременная оплата труда, 
доставка служебным транспортом

Справки по телефону: 

Санаторий 
ОБОЛСУНОВО

Санаторий 
ОБОЛСУНОВО

8 (49343) 21605

 Три фонтана

Процесс подготовки фонтанов к летне-
му сезону в самом разгаре. Их по-прежнему 
три – на площади Пушкина, площади Лени-
на и набережной Уводи. В настоящее время 
ведутся работы по их расконсервации. Как 
сообщили специалисты подрядной орга-
низации, ответственной за обслуживание 
фонтанов, провели первичное обследование 
и сейчас ведутся работы по проверке ги-
дрооборудования. Уже проведены пробные 
пуски на фонтане на площади Ленина, кото-
рые показали – фонтан работает исправно. 
Время запуска зависит от погодных условий. 
Эксплуатация фонтанов запрещена при тем-
пературе ниже 10°C, наличии ночных замо-
розков и сильном ветре. 

На смену тюльпанам придут 
однолетники

Как сообщили в пресс-службе област-
ного центра, в Иванове этой весной зацветут 
около 80-ти тысяч тюльпанов. Специали-
сты высадили их на городских клумбах еще 
прошлой осенью. Они благополучно пе-
режили зиму, уже сейчас цветы начинают 
распускаться и радовать жителей города. 
По традиции тюльпаны украшают клумбы 
у Дворца искусств, на площади Революции, 
в Арт-сквере, в сквере Якова Гарелина, на 
площади Победы и у памятника Ленину. 
Цветовая гамма традиционная – красные, 
желтые, белые, розовые и лиловые сорта.

Летом специалисты заменят тюльпа-
ны на декоративные однолетники. И уже 
четвертый год по поручению главы города 

Иванова выкопанный посадочный материал 
передается жителям города, а также в обра-
зовательные учреждения, ТОСы и ветеран-
ские организации. Горожане украшают ими 
придомовые территории, клумбы в школах 
и детских садах.

Летом «Журавлиная заря» 
расцветет во всей красе!  

Фонд «Ива» в свою очередь рассказал о 
создании уникального проекта цветника из 
устойчивых многолетников в стиле новой 
волны на площади Революции в Иванове. 
Ассортимент широкий: вейники, мордовник, 
гелениум, кровохлебка, тысячелистник, си-
неголовик, чистец, полынь.

«Этот проект не только призван доба-
вить ярких красок в наш город, но и об-
ратить внимание на проблему массового 
использования однолетних растений. У 
многолетних растений есть масса преиму-
ществ, таких как: возможность выращива-
ния на одном месте без пересадки в течение 
нескольких лет. Устойчивость к заморозкам. 
Многолетники прекрасно переносят зиму и 
не требуют особых усилий по уходу. Сохра-
нение декоративных качеств в течение всего 
сезона», – отметили  в фонде.

Цветники с многолетними растениями 
экономичны в долгосрочной перспективе, 
поскольку они не требуют ежегодной заме-

ны. Специалисты фонда уверены, что пло-
щадь Революции станет любимым местом 
для жителей и туристов.

Обновление во Введенском 
сквере – весеннее волшебство

Кроме того, сотрудники фонда «Ива» 
приступили к работам по уходу за расте-
ниями, которые были посажены во Вве-
денском сквере в сентябре прошлого года. 
Введенский сквер находится в облцентре 
на пересечении Шереметевского проспекта 
и улицы Громобоя. Напомним, проект по его 
озеленению подготовила команда конкурса 
«Цветущий город» – «ТСЖ Вузовец-1».

Здесь высадили более трехсот растений: 
кустарники, злаки и многолетники.  «Плани-
руем продолжить посадку новых растений 
в июне, а уже сейчас можно наслаждаться 
результатами нашей прошлой проделанной 
работы. Растения успешно перезимовали и 
готовы подарить нам свою прекрасную кра-
соту. Профессиональные садовники провели 
комплексные работы по уходу за многолет-
никами, сделали структурную и санитарную 
обрезку сирени венгерской и гортензии ме-
тельчатой, а также проведем необходимую 
обрезку спиреи серой после ее цветения. Во 
Введенском сквере уже можно насладиться 
яркими всплесками синих пролесок, кото-
рые придают этому месту особое очарова-
ние», – отмечают в фонде.

Зубковский дуб
И, наконец, старейший дуб в городе, о 

котором уже писал «Рабочий край», при-
знан памятником живой природы и внесен 
в национальный реестр старовозрастных 
деревьев России.

Это тот самый дуб, который некоторое 
время назад взял под опеку фонд «Ива».

«Нашим фондом была проделана боль-
шая работа, и всегда приятно получать от-
клик! Нас ожидает важная миссия: обеспе-
чить этому дубу качественную санитарную 
обрезку и, возможно, установить систему 
стабилизации для поддержки отдельных 
ветвей и стволов. Планируем начать об-

резку в июне. Будем подробно показывать 
и рассказывать о работе. Помогать в этом 
непростом деле нам будет «Арборист 37», – 
написали активисты.

Напомним, дерево располагается на тер-
ритории бывшей усадьбы Н.Ф.Зубкова. Этот 
мощный исполин, вероятно, самое старое 
дерево на территории Иванова, он точно 
старше самого нашего города. По предва-
рительным оценкам специалистов ему око-
ло 200 лет! Дуб находится рядом с бывшей 
усадьбой Николая Федоровича Зубкова, 
одного из крупнейших ивановских фабри-
кантов. Она была построена в 1860-e годы. 
Вероятнее всего, примерно в это же время 
или немного раньше, был и посажен этот 
дуб. При этом дерево находится в неплохом 
состоянии для своего возраста и условий 
произрастания. Его примерная высота – 
28 метров, проекция кроны около 25 метров.

В Иванове становится все больше 
красивых и зеленых мест, где можно про-
вести время с семьей, насладиться весен-
ним солнышком, спрятаться от летнего 
зноя. И наступает самое хорошее время – 
время длинных летних вечеров и солнеч-
ных дней 

ВРЕМЯ ГУЛЯТЬ
До лета осталось совсем немного, с наступлением теплых дней преобразится и наш город – заработают фонтаны, расцветут 

цветы, зазеленеют скверы. Что интересного будет в Иванове этим летом, читайте в нашем материале
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Напомним, в 2023 году на онлайн-голосовании горожане в качестве приоритетной территории для благоустройства 
выбрали мемориал «Красная Талка». Его начнут приводить в порядок в этом году.  

Еще четыре объекта планируют благоустроить в следующем. 

За пять лет по программе ФКГС в Ивановской области создали 50 новых знаковых общественных пространств,  
а всего в разных районах благоустроили более 800 территорий – от центральных площадей до дворовых площадок.

Завершается голосование по проектам программы  
«Формирование комфортной городской среды

Проекты на 2025 год
Больше месяца на платформе za.gorodsreda.ru идет голосование по выбору общественных территорий  

для благоустройства в рамках федеральной программы. До 30 апреля еще можно высказать  
свое мнение по четырем проектам, намеченных на 2025 год.  

По состоянию на 25 апреля голоса ивановцев распределяются так:

 Молодежный сквер
Сквер «Молодежный» расположен 
на проспекте Ленина у дома 114. 
Территория граничит с ЦКиО, что 
позволяет ежегодно проводить здесь 
культурно-массовые мероприятия.

Проектом предусмотрены 
обустройство пешеходной зоны с 
плиточным покрытием, озеленение 
территории клумбой и декоративным 
кустарником, установка декоративных 
элементов ограждения спортивной 
зоны, скамеек разных форм с 
подсветкой и с навесом.

13 774
голосов

 Бульвар на улице  
  Красных Зорь
Улица Красных Зорь появилась в 
ивановском микрорайоне Первый 
Рабочий поселок в 1932 году. Она 
известна тем, что здесь расположен 
памятник архитектуры –  
400-квартирный дом. Участок 
ограничен проезжей частью и домами. 
На нем находится поликлиника № 1, 
рядом расположены общественное 
здание и три жилых дома. 
Предполагается, что новый бульвар 
станет комфортной пешеходной зоной 
и территорией для отдыха жителей и 
гостей города.

Здесь построят пешеходные 
дорожки с плиточным покрытием, 
обустроят межквартальные проезды 
с асфальтовым покрытием, проведут 
озеленение территории, установят 
систему уличного освещения, 
декоративные элементы: арки, опоры 
освещения, а также скамейки и урны 
для мусора. 

9 715
голосов

 Семейный сквер
Сквер «Семейный» расположен у дома 
№ 5 в микрорайоне ДСК. Территория 
вблизи многоэтажной застройки 
представляет собой рощу, где жители 
разных возрастов проводят свободное 
время.

Предполагается обустройство 
пешеходных дорожек с плиточным 
покрытием, озеленение с монтажом 
приствольных решеток, установка 
системы уличного освещения, 
модульных качелей, радиусных 
скамеек и урн для мусора.

 Площадь Примирения
Территория, расположенная на 
пересечении 11-го проезда, 4-й 
Меланжевой и 11-й Сосневской улиц, 
в 1990-е годы была одной из точек 
проведения городских праздников.

Здесь обустроят пешеходную 
зону с плиточным покрытием, 
проведут озеленение  клумбами 
и декоративными кустарниками, 
установят систему уличного 
освещения, скамейки.

9 656
голосов

15 394
голоса

  Ивановский акцент

Колесо обозрения 
вернулось

Колесо обозрения на набережной 
Уводи было установлено в 2018 году 
по инициативе администрации ТРЦ 
«Серебряный город». Аттракцион стал 
эффектной частью благоустроенной 
территории набережной.

Весной 2023 года во время 
технического обслуживания было 
обнаружено, что вышли из строя 
подшипники оси. Аттракцион был 
закрыт. Чтобы выполнить ремонт, 
осенью с колеса обозрения пришлось 
демонтировать все кабинки.

Как рассказали в администрации 
«Серебряного города», в настоящее 
время ремонтные работы полностью 
завершены. Сейчас идет тестирование 
работы аттракциона. Уже 1 мая колесо 
обозрения возобновит работу, и в 
праздники жители и гости нашего города 
смогут насладиться видами панорамы 
Иванова.

Напомним, высота колеса составляет 
45 метров (как 16 этажный дом). Колесо 
укомплектовано 20 застекленными 
кабинками, вместимостью до шести 
человек каждая. Кабинки оборудованы 
системами кондиционирования и 
отопления, что позволяет использовать 
аттракцион в любое время года. 

Бесплатный  
проезд 1 мая

Как сообщили в дирекции МУП ИПТ 
«Ивановский пассажирский транспорт», 
1 мая для организованных групп 
школьников проезд на троллейбусе к 
месту проведения легкоатлетической 
эстафеты «Рабочий край» будет 
бесплатным.

С 7:00 до 15:00 будет прекращено 
движение троллейбусов № 1 и № 9. 
Маршруты № 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 10, 11 
будут следовать до площади Победы.

Во время проведения праздничного 
фейерверка с 21:30 и до окончания 
мероприятия будут курсировать: 
маршруты № 1, 7, 8 – по Шереметевскому 
проспекту; маршруты № 3, 4, 5, 10 – до 
площади Победы. Движение троллейбуса 
№ 9 будет прекращено.

Для обеспечения перевозки 
пассажиров после окончания салюта 
от площади Пушкина и Соковского 
моста планируется продление работы 
маршрутов общественного транспорта.
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Юный добытчик
Он родился в Ярославле. Семья жила 

небогато, мальчик рано остался без отца, 
но запомнил его как доброго человека и 
хорошего охотника. «Помню, он прихо-
дил из леса с какой-то добычей, и мы его 
встречали, меня всегда манило ружье. С 
годами приобщился к его увлечению, при-
чем страстно. С шести лет я уже и птичек 
ловил, и рыбу. Работать начал с пятнадцати 
учеником слесаря, а в шестнадцать купил 
ружье, сначала одностволку, потом дву-
стволку. Стал ходить в лес сам и, как отец, 
приносить маме мясо. Нечасто получалось, 
но, помню, как она радовалась: времена 
были такие, что досыта-то не ели. А она то 
суп приготовит, то просто пожарит куро-
патку или утку. Конечно, я старался под-
держивать семью, принося какую-нибудь 
добычу с охоты, но на самом деле я просто 
занимался любимым делом». 

Борис Кириллович вспоминает, как 
однажды с друзьями поехали из Ярослав-
ля рыбачить в Плёс, и там он неожиданно 
встретил свою любовь Татьяну. «Познако-
мились и полюбили друг друга. Женился в 
19 лет, а сейчас мне уже 75, и всё это время 
мы с женой неразлучны. Жить поехали к ней 
в Иваново. Для меня и работа нашлась хоро-
шая – на домостроительном комбинате. Там 
я и проработал все годы. Повезло, что кол-
лектив у нас подобрался дружный – боль-
шинство было охотниками, я прямо в свою 
среду попал. Много мы нашей компанией 
исходили троп по ивановским лесам, славно 
поохотились. Да и сейчас хожу. Понимаете, 
какой это азарт? Бывает, часами сидишь, 
ждешь, зазываешь на манок рябчика. Или 
утку подстрелишь, а она упадет на другом 
берегу, так в холодную воду лезешь осенью 
за ней – вот какая страсть эта охота». 

Научился безо всякого интернета
Как-то в гостях у одного охотника Бо-

рису Кирилловичу приглянулось чучело 
птички, он его хорошенько рассмотрел, по-

том при случае купил и подумал: «Вот бы 
так научиться делать. Ведь природа такое 
сотворила: перья, краски – что у рябчика, 
что у филина, что у тетерева, царя птичьего 
леса, – у него вообще роскошная фактура. 
А мы же только мясо разделываем, ощипы-
ваем и всю красоту выбрасываем. Надо ее 
как-то запечатлеть. Вот я и решил заняться 
изготовлением чучел».  

Учиться на таксидермиста Борису Ки-
рилловичу было негде, ничего не знали про 
это и приятели-охотники, да и мастеров в 
ближайшем окружении не было – все-та-
ки ремесло это довольно редкое. Пришлось 
осваивать его самостоятельно. Заметьте, ин-
тернета тогда тоже не было. Читал какие-то  
журналы, спрашивал, кто что слышал –  
так по крупицам собирал знания, но больше 
все-таки шел опытным путем. 

Шкура, вата и проволока
Теперь мастер охотно делится своей 

технологией: «Вот кладу перед собой туш-
ку птицы, конечно, свежую. У меня есть 
свои инструменты – скальпель, пинцет и 
другие. Аккуратно разрезаю кожицу, не 
ощипывая перьев, и вот так медленно и 
точно начинаю ее снимать – получается 
перьевая тряпочка, непривлекательная и 
пока непонятная. Бывает, она порвется, но 
я зашью и ничего не видно. Мясо отдаю 
жене, она его потрошит и готовит, а саму 
кожу изнутри обрабатываю специальны-
ми средствами – за сорок с лишним лет 
я уже подобрал оптимальный состав. И 
сразу, пока не высохла, начинаю набивать 
этот «чехол» из кожи и перьев ватой. Где 
нужно, вставляю проволоку, чтобы при-
дать форму, например шее, лапам или го-
лове. Вставляю искусственные глазки, у 
меня их целый набор, зашиваю и сажаю 
на ветку досыхать. Иногда придаю форму 
крыльям, чтобы показать фигуру во всей 
красе – большая птица, например ястреб, 
коршун или сова, всегда лучше смотрится 
с размахом крыльев. Чучело надо делать 

быстро, нельзя слишком затягивать про-
цесс, иначе тушка может высохнуть, ис-
портиться и перо поломаться, потускнеть 
и потерять природную красоту. Поэтому я 
уже стараюсь сделать всё сразу, а готовое 
чучело высыхает буквально за три-четыре 
дня, в зависимости от размера птицы».

Борис Кириллович признается: «Часто в 
этой работе мне помогает супруга Татьяна. 
За столько лет она не хуже меня разобра-
лась во всём и руку набила. А вообще-то 
не каждая хозяйка выдержит мастерскую 
в квартире – все-таки бывает намусорю, да 
и инструменты, и материалы особые требу-
ются. А Татьяна во всём меня поддерживала 
и никогда не была против моего увлечения. 
Она и сама большая мастерица по вышивке 
картин и икон – у нее прекрасные работы, 
только она их не продает, а дарит». 

В подарок, как трофей и просто 
красиво 

Своих птиц Борис Кириллович научил-
ся продавать, хотя первое время тоже всё 
раздаривал. Большую фигуру, например те-
терева, сейчас отдаст за семь тысяч рублей, 
а всякую мелочь – по одной. Тогда как в 
Подмосковье, на трассах, перекупщики вы-
ставляют порой его же работы в пять-шесть 
раз дороже. 

А покупателей и правда много. Кто-то 
берет для украшения интерьера – есть та-
кие дома, где очень даже уместны фигурки 
пернатых, кто-то – в подарок, работы Соко-
лова вручали не одному десятку юбиляров 
в Иванове. Уезжали чучела в самые разные 
города России. Постоянно обращаются к 
мастеру и охотники с просьбой увековечить 
трофеи. 

«Да, принесут тушку птицы, просят: 
сделай чучело, будет у меня дома стоять, 
напоминать об удачной охоте. Кого я толь-
ко не делал: фазанов, рябчиков, куропаток, 
тетеревов, глухарей, филинов, гусей, уток. 
Вот сегодня принесли селезня – такой кра-
сивый чирочек. А то и павлинов делал. У 

нас в Приволжском районе есть один лю-
битель, который их выращивает на мясо. 
Красивую птицу рука не поднимается вы-
бросить, вот он и отдавал тушки мне, а я 
ему возвращал мясо и готовое прекрасное 
чучело на память».

При нашей первой встрече Борис Ки-
риллович поинтересовался: будете спраши-
вать, не жалко ли мне птичек? Признаюсь, 
я не собиралась, но все-таки попросила 
ответить. «Я же охотник, это очень древ-
нее ремесло, теперь даже искусство, раз-
решенное законом. Как и рыбалка. Мы 
законопослушные, со всеми допусками, 
состоим в обществе охотников и рыболо-
вов, за столько лет исходили всю область, 
знаем все клевые места. Конечно, у нас свое 
отношение к охотничьим птицам – как к 
трофеям. Поэтому всем, кто спрашивает, 
говорю: в работах я сохраняю их красоту на 
долгие годы. Ребятишки смотрят, взрослые, 
всем интересно: и перышки, и хохолок – в 
природе это редко увидишь. А тут вот она 
во всей красе – любуйтесь» 

Птичек не жалко, 
жалко, если красота пропадет

Ивановец Борис Соколов – единственный в Иванове таксидермист, изготовитель чучел птиц. 
Занимается он этим около сорока лет. Его работы – красивые лесные птицы, сидящие на ветках деревьев, как живые. 
Сложив или раскинув крылья, они украшают разные учреждения, в том числе и детские, квартиры, дома и дачи коллекционеров
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Наша читательница Елена Иванова – одна из тех 
больших девочек, что с удовольствием играет в куклы. 
Впрочем, лучше о своем увлечении она поведает сама.

– Елена, сколько лет вы играете в куклы?
– В куклы я играю столько, сколько себя помню. Моя 

работа связана с детством: больше 20 лет я воспита-
тель. Поэтому и играю: много, каждый день и во всё, что 
можно. 

– В детстве у вас было много кукол? Была люби-
мая? 

– Как раз в детстве было немного. Раньше было не 
принято заваливать детей игрушками. Мои первые 
куклы и пупсы и сейчас живут со мной. Когда берешь в 
руки того самого «малыша», который, по сути, твой ро-
весник, понимаешь: а ведь этими глазами он смотрел 
на меня, маленькую девочку, которая его обнимала, 
жалела, заботилась. Кукла росла со мной и видела мое 
взросление.

Сначала это были настоящие детские игры: искупать, 
запеленать. Потом на куклах я училась рукодельничать. 
Мама показала, как вязать спицами, бабушка – крючком. 
Благодаря им я научилась терпению, усидчивости, дово-
дить начатое до конца. 

– Вы работаете воспитателем в детском саду, как 
думаете, это отразилось на вашем хобби?

– Скорее, наоборот! Хобби накладывает отпечаток на 
мою работу. Я люблю играть, а это очень важно для детей. 
С девочками мы играем в куклы, семью, магазин. Но и с 
мальчиками мне легко, потому что растила сына. А когда я 
приношу свои игрушки на работу, интересно всем.

– С чего началось увлечение куклами, когда вы 
уже стали «взрослой девочкой»? 

– Коллега принесла на работу свою куклу. Краси-
вую, с правильными пропорциями, нарядно одетую. Вот 
тут-то и шевельнулось что-то: хочу такую же! И вторая 
мысль: ля-ля-ля, я сошла с ума! Как скажу мужу, что 
хочу куклу в подарок? Но ведь всего одну… И вот она, за-
ветная и единственная у меня в руках! Кукла испанской 
фабрики Паола Рейна. Кроме испанских, в моей неболь-
шой коллекции есть куклы производства ГДР, Кировской 
фабрики «Весна», наши ивановские куклы тоже очень 
хороши, их производство идет в ногу со временем.

– Куклы сегодня – недешевое удовольствие, во 
сколько вы оцениваете свои сокровища?

– Я никогда не смотрела на свою коллекцию с та-
кой точки зрения. Да, я знаю цену кукол, знаю, что на 
некоторые из них со временем цена взлетит. Но пока 
у меня нет желания с ними расстаться. За каждой 
стоит своя история. Именно купленных куколок мало. 
Большинство либо подарены, либо спасены, либо 
выиграны. Редкий праздник у меня не появляется 
новый кукложитель. Спасенными я называю тех, ко-
торым дала вторую жизнь: отмыла, разобрала волосы, 
вывела пятна. И много кукол выиграно на творческих 
конкурсах, когда надо придумать историю или свя-
зать красивый наряд.

– Как относятся знакомые к вашему хобби?
– Мои знакомые как-то сразу поделились на две 

группы. Тех, которые разделяют мое увлечение и кол-
лекционируют кукол, и тех, кто сам не играет, но активно 
помогает. Есть и те, кто удивляется, но стоит им дать в 
руки куклу, в глазах появляется детский восторг.

– Не пытались разобраться с точки зрения психо-
логии: почему вас так заинтересовали куклы? 

– Человек должен заниматься тем, что приносит 
радость. Куклы – это не вся моя жизнь. В ней много 
интересного и разнообразного. Мы обсуждали с кукло-
любительницами хобби и пришли к выводу, что наше 
увлечение только во благо. Ведь есть мужчины, которые 
коллекционируют модели машин. Чем мы хуже?

– Вы состоите в тематических сообществах кукло-
любов, или как вы себя называете? 

– Еще и «куклонутые», и «кукломамы». Я раньше 
и не подозревала, что в Иванове и области так мно-
го увлекающихся куклами. Благодаря соцсетям мы 
объединились и начали встречаться. Женщины самых 
разных профессий, возрастов нашли общие интересы. 
Мы регулярно проводим кукловстречи. Обсуждаем 
новинки в кукольном мире, новые приобретения, ме-
няемся сувенирами. Встречи проходят весело, шумно. 
Все вместе мы выходим в свет: были на выставке кукол, 
в музее Ситца, посещали новогодние экспозиции на 
ж/д вокзале. Если кто-то одинок, то с нами находит 
компанию и поддержку.

– И все же… что для вас значит играть в куклы?
– Мы не играем в том плане, как играют дети. Это 

было бы уж, пожалуй, слишком. Нам нравится создавать 
образы: кукла-невеста, кукла-стиляга, кукла-перво-
классница... Играть приходится, когда участвуешь в кон-
курсе. Тогда придумываешь сюжетные сценки, обустра-
иваешь необходимые локации. Увлечение куклами — это 
не просто хобби от скуки, это возможность стать частью 
чего-то прекрасного, далёкого от современного, време-
нами очень жесткого мира... Это моменты гармонии и 
внутреннего душевного равновесия. Это возможность 
быть настоящей и искренней... 

текст: Татьяна Новикова

Как хорошо, когда у человека есть увлечение, 
в котором он реализует настоящего себя и 

получает позитивные эмоции. Хобби бывают 
разными, и некоторые взрослые играют в… куклы. 

Коллекционирование, изготовление для них 
одежды, создание фотосюжетов… — всё это важная 
часть жизни, радующая и наполняющая добром и 

светом каждого «куклолюба»

Несмотря на ограниченные возмож-
ности, члены ивановского клуба владель-
цев собак-проводников «Вектор» – люди 
активные. У кого-то из них частичное 
зрение, кто-то не видит вовсе, но желание 
двигаться, общаться и быть полезными 
есть у всех. Председатель клуба Светлана 
Каретина рассказала РК:

«Контактов у нас много, в том числе 
мы часто сотрудничаем с организацией 
«Грани», которая объединила ивановских 

подростков с ментальными изменениями. 
Мы ходим везде со своими помощниками. 
У меня лабрадор Флай, его уже многие 
знают в городе. Обычно все доброжела-
тельно к нему относятся, но вот многие 
ребята с аутизмом и с синдромом Дауна 
его боятся, хотя пес очень дружелюбный 
и приветливый. Вроде и общаться хотят, 
и собаку погладить. Кто-то осмеливается 
прикоснуться пальчиком, а кто-то так 
и не решается – страшно. Еще у нас в 
проекте есть работа с незрячими детка-
ми, которым мы хотим показать, как с 
помощью поводырей расширяются воз-
можности и улучшается наша жизнь. Но 
им все-таки сначала нужен тактильный и 
безопасный контакт, то есть с игрушеч-
ной собакой. Потом уже, не боясь, они 
поймут и сами начнут общение, и пони-
мание придет.

Однажды нас пригласили на концерт 
в Центр общения старшего поколения в 
Ивановском социальном фонде. Там мы 
познакомились с замечательными масте-
рицами, которые проводят мастер-клас-
сы и занятия с пенсионерами. Поскольку 
мы везде ходим с собакой, нами там 
заинтересовались. А еще я объяснила, 
почему кроме живой, нам нужна еще и 
игрушечная. Попросила у мастериц сшить 
и нашла отклик. Спустя какое-то время, 
нас позвали и торжественно вручили этот 
подарок».

Мастерицу, которая согласилась 
сшить собаку, зовут Ирина Шорина. Она 
инженер-химик по образованию, сейчас 
на пенсии, много и творчески занимается 
рукоделием.

«Когда меня попросили сделать 
эту собаку, я с радостью согласилась – 

хотелось помочь. Особых требований к 
работе не было, главное, чтобы можно 
было наглядно объяснить, как надевает-
ся шлейка, как держится ручка. Сделать 
именно ее и было самым сложным 
для меня. В хозяйственном магазине я 
купила металлическую трубку, там мне 
аккуратно ее изогнули, чтобы все было 
надежно – дети будут трогать, кру-
тить. А саму собаку, меховую, мягкую 
сшила без проблем. Светлана прислала 
несколько фотографий пород, которых 
для этих целей чаще всего используют. 
У меня получилась похожа скорее на 
щенка немецкой овчарки высотой около 
полуметра. Маленьким деткам – самое 
то. Неважно, какие дети с ней будут 
заниматься, незрячие или с какими-то 
ментальными отклонениями – им нра-
вится, а я и рада» 

Игрушечная собака-проводник – 
нужны и такие  
Ивановская мастерица Ирина Шорина сшила обучающую игрушку специально для детей-инвалидов. 
Им – на пользу, себе – для души

в тему

БОЛЬШИЕ ДЕВОЧКИ 
ИГРАЮТ В КУК ЛЫ
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Станислав 
Воскресенский

Президент обозначил, что семья, семейные ценности, 
поддержка детства, экономическая поддержка семей с 
детьми – это важнейший приоритет для страны, а для 
нашей с вами Ивановской области – гораздо больший 
приоритет. Я считаю, что мы должны постоянно 
изыскивать любые возможности повышать именно 
размер поддержки семей с детьми. Это важнейшая 
задача на ближайшие пять лет».

Конечно, воспитывать детей, будучи студентом, сложно. Как 
правило, молодые отцы еще не имеют высокого заработка. А матери 
получат минимальные декретные выплаты, так как не имеют стажа.

Губернатор Станислав Воскресенский считает, что все дети в 
Ивановской области должны иметь равные условия, вне зависимости 
от достатка родителей. Поэтому было решено увеличить областную 
помощь для молодых семей. 

Студенческие семьи, в которых первый ребенок родился с 1 апреля 
2024 года, помимо федерального материнского капитала теперь также 
получат региональную выплату в размере 1 млн рублей. В общей 
сложности получится 1,630 млн рублей. Этих денег должно хватить 
на решение жилищного вопроса – хотя бы на начальном этапе. Четве-
рокурсница ИвГУ Ксения Федотова совсем скоро станет мамой. Она 
рассказывает, что материнский капитал – хорошее подспорье. «Думаю, 
направить средства на улучшение жилищных условий. Было бы хорошо 
купить дом – чтоб ребенок рос поближе к природе».

На новую меру поддержки смогут претендовать студенты как ву-
зов, так и средних учебных заведений: колледжей, техникоумов – для 
них это не менее важно. 

Воспользоваться нововведением смогут семьи, в которых оба 
родителя (или единственный родитель) впервые обучаются очно в вузе 
или колледже, а маме на момент появления малыша еще не исполни-
лось 24 лет. Выплата будет предоставляться дополнительно к феде-
ральному материнскому капиталу, доходы семьи при ее назначении 
учитывать не будут. Вместе с тем установлено обязательное условие: 
место жительства ребенка, а также хотя бы одного из родителей долж-
но находиться в Ивановской области.

Потратить средства студенческого капитала можно на опреде-
ленные цели:

 на улучшение жилищных условий, 
 на образование ребенка,
 на ежемесячную выплату маме до достижения малышом трех лет. 

Напомним, о новой мере поддержки для молодых семей – регио-
нальном студенческом капитале в размере 1 млн рублей – Станислав 
Воскресенский объявил на масштабном областном форуме «Семья». 
«Надеюсь, это станет таким серьезным подспорьем тем семьям, кото-
рые заводят ребенка в молодом возрасте, во время обучения», – отме-
тил губернатор Станислав Воскресенский.

ТОЛЬКО РОДИЛСЯ – 
А УЖЕ МИЛЛИОНЕР

Новая мера поддержки для молодых семей
Иваново – город студенческий. Жизнь молодых людей включает в себя не только учебу, но еще и общение,  

отношения – в том числе и романтические. Не редкость – когда во время учебы пара заключает официальный брак. 
Некоторые еще во время учебы становятся родителями

Инна Иванова,  
ректор Ивановского государственного  
медицинского университета:

– Университет старается во всём поддерживать студентов, причем 
это касается самых разных направлений: наука, творчество, спорт, 
трудоустройство. Повышенные стипендии в вузе выплачиваются 
не только за отличную учебу, но и за достижения во внеучебной 
деятельности. Также на федеральном уровне установлены меры 
поддержки для студентов, чьи семьи находятся в стесненном 
материальном положении. Да и вуз старается помогать в таких 
ситуациях.

Если у наших студентов появятся собственные дети – мы рады им 
помочь: и с общежитием, и в материальном плане. Но, конечно, 
региональный студенческий капитал, учрежденный губернатором 
С.С. Воскресенским, – наиболее весомая мера поддержки в такой 
ситуации.  

Татьяна Пришвина,  
инженер

– Мы с мужем – одногруппники. Поженились, когда оба учились 
на третьем курсе ивановского энергетического института. В тот 
же год родился наш первый ребенок – дочь Светлана. Это был 
1987 год, сейчас она уже сама мама. Тогда было еще советское 
время, но было непросто. Муж вынужден был работать по ночам. 
Очень помогали родители. Но денег все равно не хватало. То, что 
сейчас появился студенческий капитал, – вещь правильная. Сей-
час поздно начали рожать, поздно выходят замуж. Это понятно, 
хочется пожить для себя. Но так большую семью, скорее всего, 
не создашь. Вот я первого ребенка родила в 20 лет, а второго и 
третьего – уже после окончания института.

мнения
Особое внимание в Ивановской области – к многодетным семьям.  
За последние десять лет их число в нашем регионе возросло  
более чем в два раза, в них воспитывается почти 34 тысячи детей.  
В Ивановской области действует комплексная поддержка  
для многодетных и молодых семей.
Значительная часть мер поддержки была принята по инициативе Станислава 
Воскресенского за последний год по итогам обсуждения с многодетными родителями.  
Теперь к многодетным семьям в Ивановской области относятся и те семьи, в которых 
один или несколько детей достигли совершеннолетия, при условии, что они обучаются 
в образовательных организациях всех типов по очной форме обучения и не достигли 
возраста 23 лет. 

МЕРЫ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ МНОГОДЕТНЫМ СЕМЬЯМ 

 первоочередной прием в детские сады и освобождение от родительской платы,

 бесплатные путевки в оздоровительные лагеря,

 бесплатные рецептурные лекарства детям до 6 лет,

 бесплатное посещение государственных театров и музеев, 

 бесплатный проезд школьникам по муниципальным / межмуниципальным маршрутам,

 скидка 50% школьникам и студентам на проезд на «Орланах» круглый год,

 компенсация 30% оплаты за жилое помещение и ЖКУ,

 освобождение от уплаты транспортного налога (автомобиль до 250 л.с.),

 бесплатное профессиональное переобучение родителей,

 финансовая поддержка самозанятым
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текст: Ольга Хрисанова 

Как ни странно, ответы на этот и другие вопросы я 
нашла у детей. Согласитесь, довольно часто они бы-
стрее, проще и глубже понимают сложные вещи. Это 

были разговоры с ребятами – слушателями воскресных 
школ при ивановских храмах и ивановской православ-
ной школы Федоровской Божьей матери имени адмирала 
Невельского, которые мне довелось записывать в разное 
время и на разные темы. Многие из тех детей уже выросли, 
а истина, произнесенная их устами, осталась. 

Они не поняли
Маша, 9 лет: «Они все ждали, что придет человек 

и спасет их от римских завоевателей. Приедет такой 
герой на белом коне и всех победит. А Иисус приехал 
в Иерусалим на маленьком смешном ослике и ничего 
такого не сделал. Они думали, что он сейчас прогонит 
врагов. А враги-то эти были у них самих внутри – 
это плохие мысли, ругательные слова и злые дела.  И 
пришел он спасти и этот город, и вообще всех-всех 
людей от самого плохого, что может быть у человека 
в голове и в душе. Чтобы они не совершали ни подлости, 
ни разных преступлений никогда, то есть спасти их от 
греха. И вот все эти жители очень сильно на него после 
этого обиделись, прямо разозлились, потом стали 
даже кричать, чтобы его убили. И убили. Я думаю, они 
были не такие уж злые, но, наверное, глупые и они его 
не поняли. Думали, что он за них все сделает, а он хо-
тели им рассказать, что это всё надо самим».

Митрополит Антоний (Блум), трактуя эти события, 
писал: «В результате всё завершилось печально. Уже че-
рез короткое время стало ясно, что толпа ждала совсем 
другого предводителя, а этот им не нужен. Что получает-
ся? Народ жаждет увидеть вождя политического, кото-
рый приведет его к победе над земным врагом, заняв-
шим их землю. О том, что требуется одолеть врага более 
страшного, которым является дьявол, иудеи в тот момент 
не думают. А ведь Иисус говорит об опасности духовной 
смерти. Толпа, которая называла Иисуса сыном Давидо-
вым, через несколько дней начала ненавидеть его, требуя 
казни на кресте. Предали его и ученики, пройдя мимо и 
не узнав его, не пойдя вслед за ним. Видеть подобный пе-
релом в поведении жителей Иерусалима страшно. Ведь 
народу был явлен Живой Бог, который пришел, чтобы 
объявить о своей безусловной любви, а люди отверну-
лись от него. А все по той причине, что им было не до 

любви, они были не готовы к тому великому чувству, к 
которому Иисус Христос призывал в своих заповедях. 
Это готовность жить и умереть ради ближнего. Поэтому 
в Вербное воскресенье вспоминаются картины массовой 
истерии, когда восторжествовали нелюбовь и неверие. 
Это символ концентрации тех негативных качеств, кото-
рые доминируют в толпе в момент обещания дармовых 
благ. Именно в такой момент человек становится перед 
выбором, какое место в этой толпе займет он». 

Цветы и что-то хорошее 
Алена, 14 лет: «Бога в Иерусалиме встречали 

пальмовыми ветками и цветами. У нас весна холод-
ная и цветов распускается в это время мало, только 
верба. Хотя подошли бы нарциссы и подснежники. Но 
верба тоже очень красивая. Мы с мамой ее собираем 
и освещаем в церкви после службы, а потом раздаем. 
Люди улыбаются – настроение поднимается. Правда, 
отец Алексей говорит, что это не самое главное, и 
не страшно, если веточки вербы сорвать не полу-
чится. Это все-таки церковный праздник, поэтому 
надо праздновать его в церкви, то есть на службе. Я 
и яйца очень люблю красить, и кулич мы с бабушкой 
печем. Но нам рассказывали, что настоящий праздник 
он не на столе, а вот здесь, в сердце. А я считаю, это 
еще когда ты можешь порадоваться за других, что у 
них случилось что-то очень хорошее». 

Священник Антоний Русакевич подтверждает: 
«Неверно думать, что весь духовный смысл праздника за-
ключается в освящении вербы. Вербу, как первое распу-
стившееся древо, указывающее на пробуждение спящей 
природы, несем мы в храм, чтобы постелить под ноги 
невидимо входящему в храм нашего сердца – Христу. 
И уже потом принести в дом, в свою малую церковь, ча-
стичку освященных Господом цветущих ветвей: «Благо-
славен грядый во имя Господне». Веточки вербы – сим-
вол нашего приобщения к ликующей встрече Спасителя 
и в то же время упования на грядущее воскресение из 
мертвых. Поэтому веточки начинают освящать накану-
не Вербного воскресенья вечером, в Лазареву субботу. 
Но можно освятить и в сам праздник. Однако важно не 
подменять глубокий смысл праздника этими веточкам. К 
слову, святой водой окропляются именно люди с вербой 
в руках, а не сугубо ветки. В молитве, которую произно-
сит священник, об этом так и говорится».

Благодать не отдашь
Артем 10 лет: «Моя бабушка боится разделять 

освященный вербный букет на веточки и раздавать 
их тоже боится. Говорит, что это плохая примета, и 
так отдаешь божью благодать. Я думаю, что она есть, 
конечно, но не в букете. У меня это бывает, когда полу-
чается что-то сделать, или когда мама радуется, или 
когда меня похвалили за что-то – тоже становится 
приятно. Благодать не отдашь, она сама проходит».

 Священник согласен с ребенком: «Совершенно спо-
койно освященными веточками вербы можно поделиться 
с теми, кто по каким-то очень весомым обстоятельствам 
не смог быть в этот день в храме или не озаботился 
заранее. Все домыслы по поводу того, что разделять 
освященный «букет» ни в коем случае нельзя, дескать, 
«благодать отдашь» – глупость и суеверие. А использо-
вание освященных веточек вербы для разных языческих 
обрядов по «исцелению» или «очищению дома» – еще и 
грех, в котором надо каяться на исповеди». 

В непоругаемое место 
Наши бабушки не забыли, что по народной традиции 

девушек в Вербное воскресенье принято было хлопать 
по ногам вербой. Считалось, что после зимы наступало 
сонное время, и вот таким образом девушек будоражили, 
они прыгали, и парни на них смотрели. После Пасхи шла 
Красная горка, и как раз начиналось сватовство. Это всё 
происходило в Вербное воскресенье, отсюда и поговор-
ка: «Вербохлёст – бей до слёз». 

И все-таки как правильно поступить с освещенными 
ветками? Священники рекомендуют: ко всему, что ос-
вящается святой водой и молитвами, нужно относиться 
бережно и с почтением. По сложившейся традиции, та-
кие веточки принято хранить рядом с иконами в Красном 
углу, как напоминание об одном из главных праздников 
церкви. Обычно их ставят в вазочку без воды, тогда ве-
точки не распустятся, а будут сохранятся в первозданном 
виде долгое время. А потом?

Важно, чтобы освященные веточки не оказались 
в месте, где могут быть поругаемы (под ногами или в 
помойке вместе с отходами). Их можно сжечь, а пепел 
закопать в землю в чистом месте, например, под пло-
довое дерево в саду. Можно опустить в проточную, не 
застойную воду, в реку. Можно прорастить и посадить 
где-нибудь на берегу 

Главное – не верба
Можно ли дарить освященные веточки

За неделю до Пасхи – Вербное воскресение. Так православные называют праздник «Вход Господень в Иерусалим», 
когда жители города встречали Иисуса, как Царя, выстилая Его путь своими одеждами и ветвями пальм. 

Они восклицали: «Осанна! Благословен грядущий во Имя Господне, Царь Израилев!» («Осанна» значит «спасай нас»). 
А потом Христа распяли. Казалось бы, что тут отмечать?  
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Там морозы весенние  
кусают по-зимнему

Как поется в одной песне: «На рабо-
ту за правое дело, чтоб семья дефицит 
не терпела, после отдыха вновь уезжа-
ет папа, сменщика поменять. Там после 
тяжелой работы, веселят его лишь 
анекдоты. И часами в дороге мечтая, он 
строит планы на жизнь. А когда позади 
край суровый (спасибо небу, живой и здо-
ровый), он с любовью семью обнимает, 
наконец-то его дождались». 

Валерий Стельма-
шенко, который много лет 
работает охранником вах-
товым методом на севере, 
подтверждает: «Всё так и 

есть, атмосферу автор уловил: «Сегодня 
день вахтовика, его работа нелегка. Он 
вдали от мамы, где цветут каштаны. 
Он на севере-севере, где морозы весен-
ние все кусают по-зимнему, так пугая 
весну». Точно сказано. Я знаю, потому что 
работал на самых разных предприятиях: 
на птицефабрике в Тюмени, на место-
рождениях Ханты-Мансийского округа, в 
тайге и в тундре».

Сейчас Валерию без малого пятьде-
сят лет, он все также работает охранни-
ком, и также вахтами, но уже в Москве. 
Говорит, не сравнить с северными – 
здесь гораздо проще, да и к семье ближе. 
Понятно, что едут вахтовики из дома 
далеко не из-за романтики путеше-
ствий – была бы хорошо оплачиваемая 
работа здесь, никто бы не уезжал. Мой 
собеседник признается, что зарплата 
охранника на севере больше местной в 
три раза. Работу и место на сто тысяч 
рублей в месяц найти нетрудно и сейчас. 
У других специальностей – сварщиков, 
электриков, наладчиков оборудования, 
конечно, нефтяников и газовиков – еще 
выше. Многие так живут и работают 
долгие годы, другой жизни не ищут: 
кто-то уже по привычке, кто-то именно 
из-за денег. 

Теперь не до романтики
Но чтобы попасть на северную 

вахту, одного желания мало – прежде 
всего, нужно хорошее здоровье. Вале-
рий Стельмашенко продолжает: «Мед-
комиссия там особая – северная, в ней 
проводят углубленное медобследование, 
кого-то не пропускают. Условия работы 
очень сложные. Рабочий день бывает 12, 
а то и 18 часов. Вахтовики – это кочевое 
племя, добираться от дома до работы 
приходится порой по рекам на теплоходе, 
вездеходами и вертолетами – нефтегазо-
вые месторождения могут быть в самых 
недоступных местах. Да и погода там 
зимой бывает лютая – пурга по несколь-
ко недель, и весна приходит поздно. Но 
что делать? Такие края, работать-то 
надо. После смены только добраться до 
общежития и рухнуть спать, там люди не 
развлекаются. Я бы сказал, им сейчас не 
до песен, как это было в семидесятые во 
времена строительства БАМа – теперь 
все эту романтику оставляем до дома 
после вахты».

Дикие животные комары
Оружие Валерий не носит, оно во-

обще есть далеко не у всех его коллег и 
сослуживцев. Он поясняет: «Это зависит 
от разряда. При моем четвертом –  
только спецсредства: дубинка, наруч-
ники. Шестой дает право на ношение 
огнестрельного оружия. Оно может и не 
понадобится, но объекты разные бывают, 
да и ситуации тоже – медведей отпу-
гивать, например. Они к нам как к себе 
домой приходят, я сам видел не раз. В 
Ханты-Мансийком автономном округе их 
полно. Не белые, а бурые. Собаки лают, 
предупреждают. Есть там у нас один пес 
по кличке Сумрак, так он лихо их отгоня-
ет, а так совсем мишки не боятся людей. 

Но самые злые животные там – это, 
конечно, мошкара и комары (смеется). 
Несопротивляющегося человека они мо-
гут заесть до смерти. Тем, кто постоянно 

на свежем воздухе в буквальном смысле 
житья нет от них – тучи гнуса. Приходит-
ся мазаться дегтем и применять спецза-
щиту – маски и сетки. А летом жарко, хо-
чется легко одеваться, но это невозможно. 
Здесь, дома, конечно, тоже есть комары, 
но с северными их не сравнить».

На север со своей картошкой
В Москве чаще всего охранные 

агентства предлагают график «2/2», то 
есть две недели работа, две – дома. Но в 
дальние места смысла уезжать ненадолго 
нет, поэтому там чаще всего работают по 
месяцу, а то и по два. Валерий рассказал, 
что знаком с одним вахтовиком, кото-
рый однажды отработал подряд восемь 
с половиной месяцев – видимо, так ему 
нужно было. 

Наш герой так надолго никогда не 
уезжал. Дома его ждут жена и мама. К 
такому образу жизни и он сам, и родные 
уже привыкли. Месяц разлуки, потом 
долгожданное возвращение домой 
тоже на месяц. При желании всегда есть 
возможность остаться еще поработать и 
пропустить отпуск, учтется по договору – 
на севере всё по-честному. Но вахтовики 
обычно очень хотят домой. Правда, все 
они признаются, что отпуск пролетает 
быстрее, чем вахта. «Обратно собираться 
долго не приходится, всегда у меня готова 
спецодежда и сумки в дорогу. Перебоев с 
питанием там нет, да и в магазинах вроде 
бы все есть, но дорого, особенно фрукты 
и овощи. Поэтому на первое время берем 
всё с собой, даже соленья, картошку, 
тушенку, пироги и другие домашние 
вкусности.

А вообще быт там налажен, сейчас 
грех жаловаться – построили совре-
менные прекрасные вахтенные городки 
и поселки со всей инфраструктурой: 
столовые, магазины, аптеки, медпункт, 
баня, общежития гостиничного типа –
дома или квартиры со всеми удобствами 
и бытовой техникой. Правда, не факт, 
что попадешь в одно и то же место на 
следующую вахту. Но бытовые условия 
всегда комфортные. Это раньше люди 
жили в вагончиках и «бочках Диогена», 
с туалетом на улице, с печкой буржуй-

кой – сколько их стояло по всей Сибири 
и на севере, от Мурманска и до самой 
Чукотки. Хотя они и сейчас остались». 

С этим делом – ни-ни
Валерий подмечает, что на северную 

вахту едут все-таки люди с определен-
ными чертами характера – усидчивые, 
стрессоустойчивые и спокойные – иначе 
там не продержаться. «Кстати, везде на 
службе строжайший сухой закон. Засту-
кали тебя, штраф за употребление алко-
голя – полмиллиона рублей. Надо сказать 
и в Москве, к примеру, на газпромовских 
объектах тоже самое – очень с этим 
строго, хотя мегаполис, вроде искушений 
много. А на севере, в Сибири и дальше это 
вообще не обсуждается. Переступил по-
рог КПП – всё, считается, даже по дороге 
обратно домой мы все еще на вахте. Еще 
там обязательно следят за соблюдени-
ем мер безопасности. В разных сферах 
они свои, но все очень строгие. Всё это 
записано в контракте, и большинство, 
конечно, его условия выполняют. Там всё 
серьезно».

Скептики считают, для работы 
вахтовым методом не нужно семи пядей 
во лбу. «О, нет. Такие интересные люди 
приезжают, причем давно. И молодые, и 
пожилые. Я знаю даже семидесятилет-
них. Хотя требования по здоровью для 
всех одинаковые. Едут со всех регионов 
страны, и даже из республик постсовет-
ского пространства. И специальности 
разные, и уровень образования тоже. 
Подавляющее большинство – специали-
сты с профессиональным образованием, 
как минимум. И с высшим немало, для 
них тоже есть интеллектуальная рабо-
та, не только в охране требуются люди. 
Разные у всех истории и ситуации. У 
меня есть знакомый крановщик – быв-
ший следователь из Саратова. Хороший 
сыщик, его зовут назад в угрозыск, а он 
остается вахтовиком. Вообще, это не 
профессия, а образ жизни. Кто сможет 
принять его, сможет узнать больше, 
даже несмотря на все ограничения. 
Увидеть не только Москву, но и нашу 
большую страну и совсем другую жизнь. 
Было бы желание» 

текст: Ольга Хрисанова 

КОЧЕВОЕ ПЛЕМЯ 
Кто, как и зачем сегодня заступает на вахту вдали от дома

27 апреля – день вахтовика, праздник, который в том числе будут отмечать тысячи ивановцев.  
Кто-то дома, а кто-то на работе, в Москве или далеко на севере и востоке страны
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В парках 
борются 
с клещами
Акарицидная обработка 
городских парков стартовала 
в областном центре на этой 
неделе. Первыми территорию 
от зловредных паразитов 
очистили в парке культуры и 
отдыха им. В.Я. Степанова

23 апреля специалисты подрядной 
организации прошлись по всей террито-
рия парка – порядка 54 га, включая весь 
лесной массив, тропинки и дорожки  до 
железнодорожного моста.

«Команда подрядчика начала рабо-
тать с восьми утра, рабочие подготовили 
состав и начали обрабатывать террито-
рию. Прошлись полностью по централь-
ной части, где расположены аттракционы, 
арт-объекты, спортивные площадки и 
детский городок, затем приступили к 
обработке лесопарковой зоны в районе 
нижнего кафе», – уточнила директор 
парка им. В.Я. Степанова Алена Рыбалко.

По словам руководителя ООО «Го-
родская санобработка» Дениса Кашир-
ских, обработка парков происходит два 
раза в год: ранней весной, когда насеко-
мые только просыпаются – в это время 
они наиболее агрессивны, а также в 
качестве профилактики – осенью, когда 
перед спячкой они пытаются наесться.

Перед противоклещевой обработкой 
посетителей заблаговременно уведом-
ляют о предстоящих мероприятиях. 
Администрации парков размещают со-
ответствующие объявления на входных 
группах, стендах информации, на сайтах 
учреждений и в социальных сетях. На 
время обработки учреждение закрыва-
ются для посетителей.

Как отметила Алена Рыбалко, такая 
мера показала свою эффективность, и за 
последние несколько лет от гостей уч-
реждения культуры не поступало жалоб 
на укусы клещей.

Следующие в очереди на противо-
клещевую обработку – парки «Харинка» 
и им. Революции 1905 года. Обработка 
там будет произведена до конца апреля, 
главное условие – отсутствие дождей.

В городском комитете по культуре 
уточняют, что 1 мая в городских парках 
официально стартует летний сезон, когда 
для посетителей заработают все аттрак-
ционы.

Добавим, ежегодной профилакти-
ческой противоклещевой обработке 
подвергается не только территория 
городских парков и скверов, но также 
общеобразовательных учреждений, где 
открываются летние лагеря дневного 
пребывания и детских садов, особенно 
примыкающих к лесопарковой зоне 

Вот так встреча
То, что крысы совсем обнаглели, многие заметили уже давно. 

Но если зимой это было не так заметно, то весной, когда стало 
тепло и солнечно, грызуны стали выходить «на прогулки».

«Сыну полтора года, его любимое место – песочница. И 
вот подходим к ней, а оттуда на нас смотрит огромная крыса! 
Она смотрит на нас, мы на нее. И что вы думаете. Она убе-
жала? Ничего подобного. Осталась ровно в том положении, в 
котором и была. А вот мы пошли искать другой двор. Я пере-
живаю, что крысы могут запросто укусить ребенка, занести 
опасную инфекцию», – рассказала жительница многоквартир-
ного дома, который располагается в самом центре Иванова. 
Наша собеседница права: крысы являются переносчиками 
очень опасных для человека заболеваний. 

«Инфекционные заболевания грызуны могут передать 
разными путями. Например, бешенство передается через укус 
или же через слюну – после попадания на кожные покровы и 
слизистые человека (но для этого нужен непосредственный 
контакт с больным животным, что происходит крайне редко). 
Гораздо чаще заражение происходит при попадании испраж-
нений – мочи и фекалий грызунов на предметы быта, про-
дукты питания. Когда человек употребляет в пищу или даже 
вдыхает пыль, зараженную патогенами, может заболеть», – 
отмечает врач одной из частных клиник.

Такое соседство не очень приятно. Только избавиться от крыс 
не так просто, как может показаться на первый взгляд.

Кто у кого в гостях?
«В пределах нашего города крыс достаточно много и есть 

мнение, что это мы живем в цивилизации крыс, а не они в на-
шей, – говорит кандидат биологических наук, доцент кафедры 
биологии ИвГУ Дмитрий Чудненко. – Их высокая организован-
ность и экологическая пластичность способствуют тому, что, 
сколько бы мы с ними ни боролись, они всё равно остаются с 
нами. Любая попытка истребить крыс рано или поздно вызовет 
приспособление к средствам уничтожения, крысы возьмут свое, 
а их численность будет расти».

В качестве примера специалист привел ультразвуковые отпу-
гиватели, которые когда-то установили под мостом на пл. Пуш-
кина. Крыс вначале действительно стало меньше. Но поскольку 
ивановцы постоянно подкармливают там уток, хвостатые быстро 
приспособились к новым условиям. Сегодня они прекрасно живут 
на этой территории, и в вечернее время, а иногда и днем, можно 
увидеть, как они шныряют между камнями и рядом с утками 
совершенно безбоязненно.

Крысиный быт
Крысиная жизнь имеет свои особенности, которые тоже 

важно учитывать, если вы запланировали избавиться от нежела-
тельных соседей.

В городе с нами соседствует серая крыса, пасюк. Это очень 
сильный агрессор, который буквально «выедает» конкури-

рующие виды, вытесняет их и везде доминирует. Второй вид 
крыс, который обитает рядом с человеком, это черная крыса. 
Она не столь агрессивна, ей не справиться с пасюком, поэтому 
черная и серая крыса могут сосуществовать только за счет 
того, что они разделены ярусно. Черная обитает в основном на 
чердаках, а серая – в подвалах и в канализациях. Она хорошо 
плавает и приспособлена к обитанию в воде.

«Как любое социальное животное, крысы интеллектуально 
развиты и достаточно хорошо организованы. Они живут груп-
пами, каждая из которых состоит примерно из 12-ти особей. 
В опытах, которые проводились разными исследователями, 
показано, что во главе группы стоит матерый крепкий самец, 
у которого имеется гарем из нескольких самок и небольшое 
количество молодняка. Крысы не нарушают территориальность 
друг друга. Когда доходит до потасовок, крысы серьезно дерутся, 
убивают и могут даже съесть сородичей из других социальных 
групп», – рассказал Дмитрий Чудненко.

Разумеется, при благоприятных условиях численность крыс 
будет расти. Но не бесконечно. У животных работает саморегу-
ляция: они не позволяют друг другу превышать численность. К 
примеру, всегда есть особи, которые находятся в состоянии изгоев, 
их будут выселять все группировки. 

К тому же крысы, как и любые грызуны, живут недолго. В 
неволе – около трех лет, в природе – не больше года, поскольку у 
них есть естественные враги и болезни.

Как избавиться
Все вышесказанное вовсе не означает, что крыс надо принять 

как соседей. Нет, от них нужно избавляться. И это непосредствен-
ная обязанность управляющих компаний, поскольку грызуны 
обычно обитают на помойках, в технических помещениях или 
в подвалах. Уничтожением крыс (дератизацией) занимаются 
специальные организации. Также их задача – поиск и заделывание 
путей проникновения грызунов в дом, мест их выплода и другие 
санитарно-технические мероприятия.

«Нет заранее определенного алгоритма для наилучшего 
результата. В одном месте выбранный препарат сработает, а в 
другом нет. Также на любом объекте рекомендуется проводить 
пест-контроль. Это систематическое наблюдение за движением 
грызунов, подбор оптимальных приманок, правильная расстанов-
ка приманочных контейнеров, обзор прилегающей территории к 
зданию – этим мероприятием стараться не допустить попадание 
в здание грызунов в помещение извне», – рассказал специалист, 
работающий в данной сфере.

По словам экспертов, проводить такую процедуру в много-
квартирном доме необходимо не менее раза в год, а лучше – чаще.

Ну а самое главное – не кормите крыс. Ивановцы чаще 
всего сами способствуют росту популяции хвостатых. Под-
кармливая голубей, уток, разбрасывая промышленные отходы, 
мы сами же формируем для грызунов условия по типу «все 
включено». Разумеется, сами они не уйдут. А зачем? Если их и 
тут хорошо кормят 

КТО 
ТУТ 
ХОЗЯИН?
Крысы 
и горожане

текст: Светлана Иванова

Ивановцы все чаще встречают крыс 
на улицах города, при этом хвостатые не боятся, 
а порой и вовсе чувствуют себя хозяевами 
территории. Как быть с ними, 
выяснили у специалистов
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«Земля суздальская», 1966-1976
«Готовясь к картине, много ездили и писали эти земли – так 

называемое Владимирское Ополье. Земля там удивительно черная, 
растет на ней всё великолепно, места раздольные, большие откры-
тые планы. Всё это впечатляет и привлекает. 

В картине на первом плане идет мужчина с велосипедом. 
Идет по стерне, которая блестит под лучами вечернего солн-
ца. Большая часть земли уже вспахана, видны на возвышенных 
местах две церквушки. Писать старались густо – сама зем-
ля, ощущение ее плодородия вызывали это желание, кое-где 
выдавливали краску прямо из тюбиков. Краски теплые, даже 
горячие, напоминают хлебную горбушку. Эту работу мы писали в 
1966 году, после зональной выставки она вернулась в мастерскую 
и вновь увидела жизнь уже в 1976 году».

«Стремились передать  
чувство радости»
Художники Родионовы – о своих знаковых полотнах

Открылась выставка почетных граждан Иванова, народных художников РСФСР 
Нины и Валерия Родионовых. Экспонируются работы за 60 лет их творчества: с 
1950-х и вплоть до 2010-х. Масштабные жанровые картины выполнены супругами в 
соавторстве, также представлены их индивидуальные произведения

В архиве нашей редакции сохранилась давняя рукопись «О себе, о времени, о творчестве». Это биография 
Нины и Валерия Родионовых, в которой они рассказывают о детстве, учебе, о своих знаковых живописных 
работах. Читаешь – и понимаешь, какую высокую планку каждый раз ставили перед собой эти художники- 
реалисты. Приведем авторские высказывания о тех полотнах, которые сейчас можно увидеть на выставке. 

«Солдат», 1959
«В работе «Солдат» мы выразили свое отношение к про-

шедшей войне. Мы ее видели, находясь в тылу, помним, как 
возвращались солдаты в родные места. Наш солдат стоит на 
крыльце родного дома, курит, смотрит на деревню. Вечер, всё 
погружается в сумерки, тихо. Ноги солдата ласкает теплый 
свет, падающий из окна, он погружен в свои воспоминания. 
Шинель привычно накинута на плечи. Ощущение тепла, уюта, 
родного дома, родного места нам и хотелось передать.

Самым трудным было написать угасающий зимний день 
и теплый свет из окна. На этих двух отношениях холодного 
и теплого мы строили всю картину. Писали много этюдов 
вечером, очень трудно было попасть в тон, удалось лишь 
тогда, когда стали тонировать свои картонки, на которых 
писали. Место выбрали в Сосневе в доме деда Нины [Родио-
новой], березку принесли из леса и воткнули в снег у забора. 
Писали этюды во время 20° мороза, работать пришлось 
на двух палитрах: пока одна в работе, другая в это время 
отогревалась в доме. Дед и позировал, и помогал всячески, 
суетился, как молодой. Нашел нам шинель, сапоги, повесил 
специальную лампочку, чтобы свет из окна падал так, как 
нам надо было для картины. 

Всё в конце концов преодолели и написали нужные этю-
ды, а затем и саму картину. Работа эта нам самим нравится, 
и мы с удовольствием вспоминаем всё, что с ней связана. 
Картина находится в Петрозаводском художественном 
музее, а в нашем Ивановском – повторение».

Выставка работает по адресу «Мы художники реалисты» работает по адресу пр. Ленина, 33. Выходной день – вторник. 
В ближайших номерах РК продолжит рассказ об этой экспозиции художников Нины и Валерия Родионовых

«Раклист», 1959
«Раклиста» мы подглядели на фабрике. Долго собирали этю-

ды, работать у машин печатных трудно, так как они расположены 
очень близко от окон и встать для работы нет никакой возможности. 
Основной этюд писали, когда фабрика не работала, в выходной день, 
а в рабочее – больше наблюдали <…>. Самого раклиста писали в ма-
стерской, но образ всё же не совсем нам удался: несколько грубова-
ты черты лица, очень получился холодный свет на нем (в цехе сильно 
бьет свет ламп дневного света – трудно было всё сгармонировать, 
очевидно, и опыта еще не хватало)».

«Фабрики», 1964 
«Это вид из окна нашей 

мастерской. Тогда еще очень 
характерным силуэтом города 
были заводские и фабричные 
трубы – они, как маяки, отмечали 
все фабричные районы. Разные 
по кладке: то тонкие стройные, 
то несколько тяжеловесные, то 
напоминающие минареты, очень 
изящные. Теперь этого не уви-
дишь. Мелкие котельные унич-
тожены, трубы стали не нужны 
и их обрушили. И силуэт, очень 
характерный для нашего города, 
сильно изменился».

«Красные ситцы», 
1974 

«Cтремились передать 
чувство радости от обилия 
цветных тканей. Формат 
холста вытянут вверх, это 
дало возможность показать 
лучше волнообразное дви-
жение тканей – оно напо-
минает языки пламени.

На первом плане юная 
работница – стройная, 
улыбающаяся девушка. Все 
построено на фоне окна, за 
ним – фабричный пейзаж. 
Группа других работниц 
сидит и стоит в глубине 
холста. Эта картина – свое-
образная перекличка наше-
го поколения с поколением 
красных ткачей».


